

Curriculum Vitae

Dr.Mag. Peter Rohrbacher

Institute for Social Anthropology
Austrian Academy of Sciences
Hollandstrasse 11-13/2nd Floor
1020 Vienna, Austria
E: peter.rohrbacher@oeaw.ac.at
W: <https://oeaw.academia.edu/PeterRohrbacher>
ORCID ID: <https://orcid.org/0000-0002-6945-222X>
Web of Science Researcher ID: AAA-5742-2021

Scholarly education

- 1998-2001 Studies at Vienna University in Social and Cultural Anthropology, University of Vienna
Doctoral thesis: "Der Hamiten-Mythos: ein Beitrag zum Geschichtsbild des afrikanischen Kontinents" (The Hamite myth: a contribution to the historical image of the African continent)
- 1991-1997 Studies at Vienna University in Social and Cultural Anthropology, University of Vienna
Diploma thesis: "Hendrik Witbooi: Der namibische Nationalheld im Spannungsfeld der sogenannten Kolonialschuldfrage und des heutigen Nationalismus" (Hendrik Witbooi: The Namibian national hero between the so-called Colonial guilt lie and today's Nationalism)

Work experience

- 2002-2014 Exhibition and Museum education at castle Schallaburg, Lower Austria
- 2000-2002 Assistant at the Kunsthistorisches Museum Vienna, Public Relations and Marketing Department, Vienna

Academic employment

- 2018- Postdoctoral Researcher at ISA/OEAW, Vienna
- 2014-2018 Postdoctoral Assistant Professor at the University of Vienna
- 2013 Postdoctoral Research Fellow, Max Planck Institute for the History of Science Berlin

Academic memberships and Academic representatives

- 2020- Correspondent of the History of Anthropology Network (HOAN) at the European Association of Social Anthropologists (EASA)
<https://easaonline.org/networks/hoan/>
- 2019- Deputy speaker of the working group "History of Anthropology" at the German Anthropological Association (GAA) (Deutsche Gesellschaft für Sozial- und Kulturanthropologie, DGSKA)

Academic teaching

- 2021 "Wiener Völkerkunde" in the first half of the 20th century: Selected texts on the institute's history (with Andre Gingrich, MA seminar at the University of Vienna)
- 2014-2018 Reading Anthropological Texts (BA seminar at the University of Vienna)
- 2014-2018 Introduction to academic work (BA seminar at the University of Vienna)

Research areas | Expertise

History of Anthropology, History of African and Oriental studies, History of Catholic Church and Nazism

Research funding

- 2020-24 Socio-cultural Anthropology during Austria's interwar period, funded by FWF P 33427 stand alone project
- 2020-22 Socio-cultural Anthropology during Austria's interwar period, funded by OEAW, Innovation Fund Research, Science and Society (approved by the OEAW, but not taken over by me)
- 2019 History of anthropology of Caucasus and „Turkestan“ research in Vienna during the Nazi period, funded by OEAW/DDr. Franz-Joasef Mayer Gunthof Wissenschafts- und Forschungsstiftung
- 2014 Vorbereitung einer Aktenedition zu Pius XI. und Österreich 1922–1939, funded by the Austrian Historical Institute Rome (OEHI-Rome) and the Austrian Academy of Sciences (OEAW)
- 2013 Wilhelm Schmidt SVD (1868–1954) und der Entwurf für eine Enzyklika gegen Rassismus (1938), funded by the Austrian Historical Institute Rome (OEHI-Rome) and the Austrian Academy of Sciences (OEAW)
- 2013 The Change in the Concepts of Human Diversity in Africa in the 20th Century, Postdoctoral Research Fellow, Max Planck Institute for the History of Science Berlin
- 2012 Pater Wilhelm Schmidt SVD (1868–1954) und der Vatikan: Katholische Mission, Antikommunismus und die zeitgenössische Rassendiskussion, funded by the Austrian Historical Institute Rome (OEHI-Rome) and the Austrian Academy of Sciences (OEAW)
- 2010–2011 Katholische Missionsexperten und die zeitgenössische Rassendiskussion: Archival research in Vatican Archives for the research project „Pius XI and Austria“, funded by the Institute for Church History University of Vienna

Academic talks | Conference papers

- 2022 “The Aryan Orient”: The Research Institute for East and Orient in Vienna 1916-1923, Workshop: Oriental Societies & societal self-assertion. Associations, Funds and Societies for the Archaeological Exploration of the “Ancient Near East”, organised by Thomas L. Gertzen (Berlin) & Olaf Matthes (Hamburg)
Berlin, February 23-25, 2022
- 2022 Book launch at the Royal Anthropological Institute
London, February 22, 2022 (Online)
- 2022 Aktuelle Forschungsergebnisse zum „Anthropos“ in den 1930er Jahren
Missionshaus St. Gabriel, 15. Jänner 2022, 10 Uhr
- 2021 “White Africa”: A counter-proposal to the Indo-European North and East thesis, Workshop: „Semitische Wissenschaften“? Ägyptologie und Altorientalistik im „Dritten Reich“, organisiert von Heike Behlmer, Annette Zgoll, Andreas Effland, Orell Witthuhn und Thomas L. Gertzen, 26-28 November 2021
Göttingen, 27 November 2021 (Online)
- 2021 (gemeinsam mit Andre Gingrich): Buchpräsentation Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien, veranstaltet vom Verlag der ÖAW. Mitwirkende: Thomas Jentzsch, Oliver Jens Schmitt, Johannes Feichtinger
Wien, 3. November 2021 (Online)

- 2021 Das Porträt des Kissilerobo. Zur Rezeption einer Kolonialfotografie aus Deutsch-Ostafrika Wien, 7. Oktober 2021, 18h00 (Bonartes Photoinstitut)
- 2021 Das Porträt des Kissilerobo: Vom öffentlichen Umgang mit „Rassen“-Ikonen, Workshop 6 (AG Museum und AG Fachgeschichte) zum Thema „Kolonialismus und Rassismus, Salvage Anthropology, Kulturgüterschutz und Dekolonisierung“, DGSKA Tagung „Welten. Zonen. Atmosphären. Seismographien des Anthropozäns“ Bremen, 30. September 2021 (Online)
- 2021 „Halbzivilisiert oder entwurzelt“: Thurnwalds koloniaethnologische Ansätze im Zweiten Weltkrieg, Colloque international organized by Laurent Dedryvère (Université de Paris), Roselyne Malpel (Université Sorbonne nouvelle), Céline Trautmann-Waller (Université Sorbonne nouvelle/IUF) in association with BEROSE International Encyclopedia of the Histories of Anthropology: „Changing Fields Hilde and Richard Thurnwald’s Ethnology, Paris, 8-9 July 2021 Paris, 8 July 2021 (Online)
- 2021 South East Asia and anthropologists from Vienna: The Nazi years (SEAINDO group) (with Andre Gingrich) Vienna, 27 May 2021 – ISA Online Guest Lecture
- 2020 Ethnology during Austria’s interwar period: Academic interactions with church and politics, Research Forum Institute for Social Anthropology (ISA/OEAW) Vienna, 10 September 2020 – ISA Online Research Forum
- 2020 Folklore studies for the Waffen-SS: Caucasus and “Turkestan” research from Vienna at the end of the Second World War. Conference hosted by EASA2020: “New anthropological horizons in and beyond Europe”, into Panel P049: “Uncomfortable Ancestors. Anthropology (not) Dealing with Totalitarian Regimes. Lisbon, 21-24 July 2020
- 2019 Feldforschung bei den „Bambuti-Pygmäen“: Die Debatte über „Mischrasse“ und „Blutreinheit“ zwischen Paul J. Schebesta und Martin Gusinde (Tagung der Deutschen Gesellschaft für Sozial- und Kulturanthropologie wird vom 29. September bis 2. Oktober 2019 an der Universität Konstanz) Konstanz, 30. September 2019
- 2019 History of anthropology of Caucasus and „Turkestan“ research in Vienna during the Nazi period (Institute for Social Anthropologie / Austrian Academy of Sciences) Tullnerbach, 22 May 2019
- 2019 Der Einfluss der Hamiten-Hypothese auf die Archäologie Altägyptens. Plattform Forschungsgeschichte: „Archäologie und Republik. Reflexionen zur Archäologie in Österreich in der Ersten und in der Zweiten Republik“, 31.1.–1.2.2019. Wien, 1. Februar 2019, OREA/ÖAW
- 2018 Il dibattito sulla razza nella Curia Romana. Nuove ricerche sull’enciclica mancata contro il razzismo (The racial debate in the Roman Curia: New insights about the planned encyclical against racism). International congress “Chiesa, fascismo ed ebrei: la svolta del 1938” (Società Dante Alighieri, 19–20 November 2018) Rom, 20 November 2018
- 2018 The role of the Hamitic thesis on prehistoric Egypt“. International workshop: „Prehistory and history – Reflections on German prehistoric research in Egypt in the 20th century. Deutsches Archäologisches Institut (DAI), 16–18 November 2018 Kairo, 16 November 2018
- 2018 Die Psychoanalyse Sigmund Freuds aus der Perspektive Pater Wilhelm Schmidts: Neue Einsichten zu einer langjährigen religionsethnologischen Debatte. Tagung: „Religion und Kultur: Fachhistorische Perspektiven“ (1.–2. November 2018) Halle/Saale, 2. November 2018

- 2018 Robert von Heine Geldern, Egon von Eickstedt und die „Arierfrage“, 1935-38. Symposium: „Gelebte Interdisziplinarität: Robert von Heine-Geldern. Leben und Werk“
Wien, 25. Oktober 2018, Naturhistorisches Museum Wien
- 2018 „Personalrochaden“: Die Wiener Völkerkunde und der „Anschluss“ 1938. Sondertermin im Rahmen des Gedenkjahres 1938/2018 Institut für Kultur- und Sozialanthropologie Vortrag, Wednesday-Seminar Wien,
Wien, Universität Wien, 14. März 2018
- 2018 Seligman, the RAI and the Race Debate 1930-1945, Seminar at the Royal Anthropological Institute
London, Wednesday, 25 April 2018
- 2017 „Deutsche Missionsinitiativen in Rom“; Der Campo Santo Teutonico Ort der Deutschen in Rom 1870-1918. Tagung zum 100. Todesjahr von Anton de Waal „Päpstlichkeit & Patriotismus“ 22.-25. November 2017
Città del Vaticano, Campo Santo Teutonico, 23. November 2017
- 2017 Die Anfänge der Altmexikanistik in Österreich, 1910–1945 (DGV-Tagung 2017 an der Freien Universität Berlin)
Berlin, 5. Oktober 2017
- 2017 Wiener Völkerkunde in der NS-Zeit: Pater Wilhelm Koppers, 1938–1945 (Wednesday-Lectures).
Wien, Universität Wien, Wien, NIG, HS C, 3. Mai 2017, 17.00–18.30
- 2016 Wissenschaftsförderung ohne Antrag“: Dominik Josef Wölfel und die Kanarier-Forschung, 1938–1945 (DGV-Zwischentagung zur Fachgeschichte der Kultur- und Sozialanthropologie)
Wien, Universität Wien, 9. Dezember 2016
- 2016 Diffusionismus im Kontext des Nationalsozialismus (Gastvortrag)
240010 VO Einführung in die Wissenschaftsgeschichte der KSA
Lehrende: Gertrude Eilmsteiner-Saxinger
Wien, Universität Wien, Wien, NIG, HS 1, 16. Juni 2016
- 2016 Father Wilhelm Schmidt SVD in exile: Wehrmacht deserters and intelligence services, 1943–1945 (Forschungskolloquium organisiert von Bettina Beer)
Luzern, 18 Mai 2016, Universität Luzern, Ethnologisches Seminar
- 2016 Pater Wilhelm Schmidt SVD im Schweizer Exil: Interaktionen mit Wehrmachtsdeserteuren und Nachrichtendiensten im Zweiten Weltkrieg (1943–1945) (Anthropologische Gesellschaft in Wien)
Wien, Naturhistorisches Museum Wien, 16. März 2016
- 2015 „Anthropos“: Das Personennetzwerk P. Wilhelm Schmidts SVD im Schweizer Exil; DGV-Tagung in Marburg, 30. September bis 2. Oktober 2015, Programm für den Workshop 52: Lehren, Forschen und Überleben im Exil. Die durch den Nationalsozialismus ab 1933 erzwungene Emigration deutscher und österreichischer Ethnologen
Marburg, Universität Marburg, 2. Oktober 2015
- 2015 Wissenschaftlicher Rassismus – Geschichtlicher Überblick: Herkunft und Diskurse (Gastvortrag)
240008 VO Einführung zu Kolonialismus, Rassismus und Ethnizität
Lehrende: Ulrike Davis-Sulikowski
Wien, Universität Wien, Wien, NIG, HS 1, 8. Juni 2015, 15.00–16.30
- 2015 The “race debate” at the curia in the context of “Mit brennender Sorge”, Conférence Internationale „Catholicisme, racismes et totalitarismes: L'Encyclique ‘Mit brennender Sorge’” (4–6 juin 2015);
Brest, Université de Bretagne Occidentale, 4 Juni 2015
- 2015 „Hakenkreuz-Forschung“: Neue Einsichten aus dem Nachlass Friedrich Röck, 10. Tage der Kultur- und Sozialanthropologie 2015 (23.–25. April 2015), Workshop 16: Die Wiener

- Völkerkunde in der NS-Zeit
Wien, Institut für Kultur- und Sozialanthropologie, 23. April 2015.
- 2015 Diffusionismus (Gastvortrag)
240015 VO Einführung in die Wissenschaftsgeschichte der KSA
Lehrende: Gertrude Eilmsteiner-Saxinger
Wien, Universität Wien, Hörsaal D Unicampus Hof 10 Hirnforschungszentrum, 20. April 2015, 15.00–16.30
- 2014 Ignaz Zollschan's „Rassen-Enquete“ (Wien 1934): Ein internationales Netzwerk zur Bekämpfung der NS-Rassenlehre, 9. Tage der Kultur- und Sozialanthropologie 2014 (15.–16. Mai 2014), Workshop 8: „Wiener Anthropologien“
Wien, Institut für Kultur- und Sozialanthropologie, 15. Mai 2014
- 2014 Die Enzyklika „Mit brennender Sorge“, Pacelli und die Steyler Missionare, Internationale Tagung „Der Vatikan & die ‚Rassendebatte‘ in der Zwischenkriegszeit“ (21.–23. Februar 2014)
Città del Vaticano, Campo Santo Teutonico, 22. Februar 2014
- 2013 The Change in the Concepts of Human Diversity in Africa in the 20th Century
Berlin, Max Planck Institut für Wissenschaftsgeschichte, 21. February 2013
- 2012 Österreichische Missionsexperten als kuriale Ratgeber für die „Rassendiskussion“, Abschlusstagung des Forschungsprojektes: „Pius XI. und Österreich“ (22.–23. November 2012)
Wien, Universität Wien, 22. November 2012
- 2012 „Hamitische Wanderungen“ – Die Prähistorie Afrikas zwischen Fiktion und Realität; workshop: „Vom Wandern der Völker. Darstellungen und Erzählungen von Migrationen in den Altertumswissenschaften“
Excellenzcluster TOPOI/ Cross Sectional Group V (11.–12. Oktober 2012)
Berlin, 12. Oktober 2012
- 2012 „Hellhäutige Hamiten“: Hermann Junker und die neuorientierte Hamitistik in Wien 1919–1945 (Egypt and Austria Lecture)
Wien, Kunsthistorisches Museum Wien, 26. April 2012
- 2011 Der Beitrag afrikanischer Gewährspersonen in der Frühphase der österreichischen Afrikanistik. Histoire interculturelle de l'Africanisme Allemand (17.–18. März 2011); organisé par l'UMR 8547 Pays germaniques-transferts culturels (ANR-DFG Transnat, Pascale Rabault-Feuerhahn, CNRS, Paris; Michel Espagne, Paris), Tagung Paris, Deutsches Historisches Institut Paris (DHIP), 18. März 2011
- 2010 Dominik Josef Wölfel (1888–1963) – ein Wiener Sprachforscher und Völkerkundler zwischen Widerstand und Anpassung in der NS-Zeit. 6. Tage der Kultur- und Sozialanthropologie 2009 (22.–23. April 2010): „Fieldwork in the Archives – historisch-anthropologische Forschungen in Wien“
Wien, Institut für Kultur- und Sozialanthropologie, 22. April 2010
- 2009 Forschung zur Entwicklung der österreichischen Afrikanistik: Eine Zwischenbilanz Arbeitstagung „Universität im 20. Jahrhundert – Wissenschaftsgeschichte im Kontext“ (4.–5. Dezember 2009); organisiert vom Forum „Zeitgeschichte der Universität Wien“ (Friedrich Stadler, Herbert Posch, Katharina Kniefacz), Workshop II: „Disziplinäre und überdisziplinäre Zugänge“
Wien, Universität Wien, Aula am Campus, 4. Dezember 2009
(mit Clemens Gütl)
- 2009 Wissen schaffen im Kontext von Kolonialismus und totalitärem Staat: Methodische Überlegungen zu Biografien der österreichischen Afrikaforschung – Albert Drexel, Robert Stigler, Hermann Junker, 5. Tage der Kultur- und Sozialanthropologie 2009 (23.–24. April 2009): „Biografieforschung: Ein interdisziplinärer Workshop zu Methoden und Praxis“ (mit

Clemens Gütl und Birgit Pack)
Wien, Institut für Kultur- und Sozialanthropologie, 23. April 2009

Organized academic conferences and workshops

- 2021 (with Katja Geisenhainer, Oliver Loeb, Karoline Noack) Workshop 6 (AG Museum und AG Fachgeschichte) zum Thema „Kolonialismus und Rassismus, Salvage Anthropology, Kulturgüterschutz und Dekolonisierung“, DGSKA Tagung „Welten. Zonen. Atmosphären. Seismographien des Anthropozäns“
Bremen, September 27-30, 2021 (Online)
- 2021 (with Katja Geisenhainer) Title of the workshop: Die interdisziplinäre Ausrichtung der deutschsprachigen „Völkerkunde“ in der ersten Hälfte des 20. Jahrhunderts (Working group of history of Anthropology/German Anthropological Association)
Vienna, Institute for Social Anthropology, OEAW, March 19, 2021 (Online)
- 2016 (with Peter Schweitzer and Marie-France Chevron) Title of the workshop: Wozu Fachgeschichte und wer soll sie schreiben? Die Kultur- und Sozialanthropologie und ihr Verhältnis zur eigenen Geschichte und zu den Geschichtswissenschaften (Working group of history of Anthropology/ German Anthropological Association)
Vienna, Department of Social and Cultural Anthropology, December 9-10, 2016
- 2015 Title of the workshop: Wissenschaftsgeschichte: Wiener Völkerkunde im Nationalsozialismus: Probleme bei der Interpretation von NS-Quellen
Vienna, Department of Social and Cultural Anthropology, April 23-25, 2015
- 2014 Title of the conference: Der Vatikan und die „Rassendebatte“ in der Zwischenkriegszeit (Pontifikat Pius' XI. 1922–1939), with Thomas Brechenmacher, Professor of Modern History (German-Jewish History) at the University of Potsdam in co-operation with the Roman Institute of the Goerres Society (RIGG)
Città del Vaticano, Campo Santo Teutonico, February 21-22, 2014

Reviewer of journals/books

Archaeologia Austriaca/OEAW

Language & History

Paideuma. Mitteilungen zur Kulturkunde

The History and Impact of German Archaeology in the Near and Middle East (edited by Katja Goebis; Susanne Voss)

Publications

Monograph

- 2002 Die Geschichte des Hamiten-Mythos (Veröffentlichungen der Institute für Afrikanistik und Ägyptologie der Universität Wien 96; Beiträge zur Afrikanistik 71). Wien: Afro-Pub, S. 322. ISBN 3-85043-096-0
Review: Sonderegger, Arno: Rezension zu Peter Rohrbacher, Die Geschichte des Hamiten-Mythos. Wien 2002, in: Africa Spectrum 39/2 (2004), 309–312 (Hamburg)

Book, co-edited

- 2021 (with Andre Gingrich) *Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in Netzwerken* (Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur Sozialanthropologie 27/vol. 1-3). Wien: OEAW 2021 (p. 1739, peer reviewed) doi:10.1553/978OEAW86700

Article, co-authored

- 2021 (with Andre Gingrich) *Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien: Einleitung der Herausgeber*, in: Andre Gingrich; Peter Rohrbacher (Hg.), *Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in Netzwerken* (Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur Sozialanthropologie 27/1-3). Wien: OEAW 2021, p. 15–32 (peer reviewed) doi:10.1553/978OEAW86700
- 2014 (with Thomas Brechenmacher): *Römische Kurie und „Rassendebatte“ in der Zwischenkriegszeit: Stand und Perspektiven der Forschung*, in: *Römische Quartalschrift für Christliche Altertumskunde und Kirchengeschichte* 109, 1/2, p. 1–6

Articles

- In press Johannes Lukas – Afrikanist, in: Thomas Pittrof (Hg.) et al: *Handbuch des literarischen Katholizismus – Das 20. Jahrhundert im deutschsprachigen Raum: Autoren und Werke*. Berlin: De Gruyter
- In press Walter Ferber – Redakteur, Publizist und Schriftsteller, in: Thomas Pittrof (Hg.) et al: *Handbuch des literarischen Katholizismus – Das 20. Jahrhundert im deutschsprachigen Raum: Autoren und Werke*. Berlin: De Gruyter
- In press Albert Drexel – Priester, Sprachwissenschaftler, Völkerkundler und Mystiker, in: Thomas Pittrof (Hg.) et al: *Handbuch des literarischen Katholizismus – Das 20. Jahrhundert im deutschsprachigen Raum: Autoren und Werke*. Berlin: De Gruyter
- In press A Priest in the Resistance: Father Wilhelm Schmidt, the Vatican and the British Special Operations Executive in World War Two, in: *Clio's Fancy 2022 (History of Anthropology History Review)* <https://histanthro.org/clio/>
- In press „Halbzivilisiert oder entwurzelt“: Thurnwalds kolonialetnologische Ansätze im Zweiten Weltkrieg, in: *cultura & psyché – Journal of Cultural Psychology*
- In press Die Archäologie Ägyptens und die Hamiten-Hypothese: Ausgewählte ethnologische Fallbeispiele aus der Zwischenkriegszeit Österreichs, in: Ernst Czerny; Michaela Zavadil (Hg.), *Archäologie und Republik. Reflexionen zur Archäologie in Österreich in der Ersten und in der Zweiten Republik*. Wien: OEAW (in peer review)
- 2021 „Verschollene Kulturzusammenhänge“: Der Altorientalist und Altamerikanist Friedrich Röck und seine Stellung in der NS-Zeit, in: Andre Gingrich; Peter Rohrbacher (Hg.), *Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in Netzwerken* (Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur Sozialanthropologie 27/2). Wien: OEAW 2021, p. 585–666 (peer reviewed) doi:10.1553/978OEAW86700
- 2021 „Wissenschaftsförderung ohne Antrag“: Dominik Josef Wölfel und die Kanarier-Forschung, 1938–1945, in: Andre Gingrich; Peter Rohrbacher (Hg.), *Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in Netzwerken* (Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur Sozialanthropologie 27/2). Wien: OEAW 2021, p. 851–926 (peer reviewed) doi:10.1553/978OEAW86700
- 2021 Zwischen NS-Regime und Ordenszensur: Martin Gusinde SVD und sein Verhältnis zum Nationalsozialismus, 1938–1945, in: Andre Gingrich; Peter Rohrbacher (Hg.), *Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in Netzwerken*

- (Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur Sozialanthropologie 27/3).
Wien: OEAW 2021, p. 1113–1158 (peer reviewed) doi:10.1553/978OEAW86700
- 2021 Pater Wilhelm Koppers im Exil, 1938–1945, in: Andre Gingrich; Peter Rohrbacher (Hg.),
Völkerkunde zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in
Netzwerken (Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur
Sozialanthropologie 27/3). Wien: OEAW 2021, p. 1489–1528 (peer reviewed)
doi:10.1553/978OEAW86700
- 2021 Pater Wilhelm Schmidt im Schweizer Exil: Interaktionen mit Wehrmachtsdeserteuren und
Nachrichtendiensten, 1943–1945, in: Andre Gingrich; Peter Rohrbacher (Hg.), Völkerkunde
zur NS-Zeit aus Wien (1938–1945): Institutionen, Biographien und Praktiken in Netzwerken
(Phil.-hist. Kl., Sitzungsberichte 913; Veröffentlichungen zur Sozialanthropologie 27/3).
Wien: OEAW 2021, p. 1611–1642 (peer reviewed) doi:10.1553/978OEAW86700
- 2021 Das Porträt des Kissilerobo: Von der ethnografischen Feldaufnahme zur hamitischen
„Rassen“-Ikone, in: Katarina Matiassek (Hg.), Überleben im Bild. „Rettungsanthropologie“ in
der fotografischen Sammlung Emma und Felix von Luschan (Beiträge zur Geschichte der
Fotografie in Österreich 21), mit Beiträgen von Katarina Matiassek, Christoph Rippe, Peter
Rohrbacher, Hilke Thode-Arora und Dimitrios Varvaritis. Salzburg: Fotohof edition, p. 127–
143
- 2020 Österreichische Missionsexperten und das Ringen um den vatikanischen Standpunkt im
„Rassendiskurs“ der Zwischenkriegszeit, in: Römische Historische Mitteilungen 62, p. 221–
248 (peer reviewed) doi.org/10.1553/rhm62s221
- 2020 Pater Wilhelm Schmidt und Sigmund Freud: Gesellschaftliche Kontexte einer
religionsethnologischen Kontroverse in der Zwischenkriegszeit, in: cultura & psyché –
Journal of Cultural Psychology 1, p. 53–68
(peer reviewed) doi.org/10.1007/s43638-020-00009-1
- 2020 Il dibattito sulla razza nella Curia Romana, in: Andrea Riccardi, Gabriele Rigano (ed.), La
svolta del 1938. Fascismo, cattolicesimo e antisemitismo. Milano: Guerini e Associati, p.
92–112
- 2020 „Wüstenwanderer“ gegen „Wolkenpolitiker“ – Die Pressefehde zwischen Eduard Glaser und
Theodor Herzl [erweiterte Version], in Thomas Gertzen; Julius H. Schoeps (Hg.),
Grenzgänger: Jüdische Wissenschaftler, Träumer, Abenteurer und Agenten zwischen Orient
und Okzident. Berlin–Leipzig: Hentrich & Hentrich, p. 157–180
- 2019 „Encrypted Astronomy” – Astral Mythologies, and Ancient Mexican Studies in Austria, 1910–
1945 (Special Number – German and German-speaking Anthropologists in Brazil)
(Universidade de São Paulo), in: Revista de Antropologia 62/1, p. 140–161 (peer reviewed)
doi.org/10.11606/2179-0892.ra.2019.157035
- 2018 Deutsche Missionsinitiativen am Campo Santo Teutonico: Die Missionsbenediktiner in
Deutsch-Ostafrika und die Nordischen Missionen, in: Stefan Heid und Karl-Joseph Hummel
(Hg.), Päpstlichkeit & Patriotismus. Der Campo Santo Teutonico: Ort der Deutschen in Rom
zwischen Risorgimento und Erstem Weltkrieg (1870-1918) (Römische Quartalschrift für
Christliche Altertumskunde und Kirchengeschichte, Supplementband 65). Freiburg-Basel-
Wien: Herder 2018, p. 613–643 (peer reviewed)
- 2017 „Hellhäutige Hamiten“: Hermann Junker und die neuorientierte Hamitistik in Wien (1920 bis
1945), in: Clemens Gütl (Hg.), Hermann Junker: Eine Spurensuche im Schatten der
österreichischen Ägyptologie und Afrikanistik. Göttingen: Cuvellier, p. 103–130
- 2017 „Hamitische Wanderungen“ – Die Prähistorie Afrikas zwischen Fiktion und Realität, in: Felix
Wiedemann; Hans-Joachim Gehrke; Kerstin P. Hofmann (Hg.), „Vom Wandern der Völker“.
Zur Verknüpfung von Raum und Identität in Migrationserzählungen (Berlin Studies of the
Ancient world 41). Berlin: edition Topoi, p. 249–282 (peer reviewed) doi: 10.17171/3-41-9

- 2016 The Race Debate in the Curia in the Context of “Mit brennender Sorge”, in: Fabrice Bouthillon; Marie Levant (ed.), *Un pape contre le nazisme? L'encyclique “Mit brennender Sorge” du pape Pie XI. (14 mars 1937). Actes du colloque international de Brest, 4-6 juin 2015*. Brest: Editions Dialogues, p. 93–108
- 2016 Pater Wilhelm Schmidt im Schweizer Exil: Interaktionen mit Wehrmachtsdeserteuren und Nachrichtendiensten, 1943–1945, in: *Paideuma. Mitteilungen zur Kulturkunde* 62, p. 203–221 (peer reviewed)
- 2015 „Habent sua fata libelli“: Das „Rassenproblem“ im Spiegel der nachgelassenen Privatbibliothek Bischof Alois Hudals, in: *Römische Historische Mitteilungen* 57, p. 325–364 (peer reviewed)
<https://doi.org/10.1553/rhm57s325>
- 2015 Werner Vycichl (1909–1999). Ein Pionier der Komparatistik, in: Predag Budovec (Hg.), *Christlicher Orient im Porträt – Wissenschaftsgeschichte des Christlichen Orients: Kongreßakten der 1. Tagung der RVO (4. Dezember 2010, Tübingen) (Religionen im Vorderen Orient 3,2)*. Hamburg: Kovač, p. 899–948
- 2014 Die Enzyklika „Mit brennender Sorge“, Zollschan, Pacelli und die Steyler Missionare, in: *Römische Quartalschrift für Christliche Altertumskunde und Kirchengeschichte* 109, 3-4, p. 198–225 (peer reviewed)
- 2014 Logwit-lo-Ladú (1848–1866): Seine Bedeutung als afrikanische Gewährsperson in der Frühphase der österreichischen Afrikanistik, in: Michel Espagne; Pascale Rabault; David Simo (Hg.), *Afrikanische Deutschland-Studien und deutsche Afrikanistik – ein Spiegelbild*. Würzburg: Königshausen & Neumann, p. 49–72 (peer reviewed)
- 2012 Völkerkunde und Afrikanistik für den Papst. Missionsexperten und der Vatikan 1922–1939, in: *Römische Historische Mitteilungen* 54, p. 583–610 (peer reviewed)
doi.org/10.1553/rhm54s583
- 2010 Bericht über die Recherchen in römischen Archiven zum Thema: „Katholische Missionsexperten und die zeitgenössische Rassendiskussion für das Projekt Pius XI. und Österreich“ durchgeführt zwischen 25. Jänner und 13. Februar 2010. Universität Wien, Institut für Kirchengeschichte (pp. 39)
<http://piusxi.univie.ac.at/fileadmin/user_upload/p_piusxi/Archivbericht-Peter-Rohrbacher.pdf>
- 2010 Albert Drexel (18.6.1889–9.3.1977): Priester, Sprachwissenschaftler und Völkerkundler – eine gesamtbiografische Würdigung, in: *Anthropos* 105, 2, p. 555–566 (peer reviewed)
- 2010 Johannes Lukas (1901–1980), in: *Entwicklungsgeschichte der Afrikanistik in Österreich*, p. 1–11 <http://www.afrikanistik.at/pdf/personen/lukas_johannes.pdf>
- 2010 Werner Vycichl (1909–1999), in: *Entwicklungsgeschichte der Afrikanistik in Österreich*, p. 1–11 <http://www.afrikanistik.at/pdf/personen/vycichl_werner.pdf>
- 2010 Dominik Josef Wölfel (1888–1963), in: *Entwicklungsgeschichte der Afrikanistik in Österreich*, p. 1–11 <http://www.afrikanistik.at/pdf/personen/wolfel_dominik_josef.pdf>
- 2010 Albert Drexel (1889–1977), in: *Entwicklungsgeschichte der Afrikanistik in Österreich*, p. 1–11 <http://www.afrikanistik.at/pdf/personen/drexel_albert.pdf>
- 2007 „Wüstenwanderer“ gegen „Wolkenpolitiker“ – Die Pressefehde zwischen Eduard Glaser und Theodor Herzl, in: *Anzeiger der philosophisch-historischen Klasse*; 142 Wien: Österreichische Akademie der Wissenschaften, p. 103–116 (peer reviewed)
https://doi.org/10.1553/anzeiger141_2s103
- 2001 Österreichische Forscher, Sammler, Abenteurer, in: *Neues Museum. Die österreichische Museumszeitschrift* 3, p. 13–19
- 1995 Bedeutende Alchemisten, in: *Der Alchemist in Oberstockstall* 1, p. 16–21. Kirchberg am Wagram

Book reviews

- 2018 Karl Josef Rivinius: Bildungsoffensive. P. Wilhelm Schmidt SVD in Ostasien (1935) (Steyler Missionswissenschaftliches Institut: Studia Instituti Missiologici Societatis Verbi Divini 106). Siegburg: Franz Schmitt 2016, 354 S., in: *Anthropos. Internationale Zeitschrift für Völker- und Sprachkunde* 113, 2 (2018), p. 754–756 (peer reviewed) doi.org/10.5771/0257-9774-2018-2-754
- 2016 Hélène Ivanoff; Jean-Louis Georget; Richard Kuba (Hg.): Kulturkreise – Leo Frobenius und seine Zeit/Cercles culturels – Leo Frobenius et son temps (= Studien zur Kulturkunde 129). Berlin: Reimer 2016, in: *Sociologus. Journal for Social Anthropology* 66, 2 (2016), p. 219–221 (peer reviewed)

Collaboration / Editing

- 2006 Willibald Rosner (Hg.), NÖ Familienalbum. Weinviertel. Unser Land 1945–1955 in persönlichen Erinnerungen. St. Pölten
- 2006 Willibald Rosner (Hg.), NÖ Familienalbum. Industrieviertel. Unser Land 1945–1955 in persönlichen Erinnerungen. St. Pölten

Newspaper / Magazine articles

- 2021 Missionare auf besonderer Forschungsmission, in: *Niederösterreichische Nachrichten Edition Geschichte: Die Entdecker Forscher, Abenteurer und Reisende aus Niederösterreich*. St. Pölten 2021, 68–73
- 2018 Vertriebener Pionier der Wiener Ethnologie: Robert Heine-Geldern, in: *DerStandard* (24. Oktober 2018) <<https://derstandard.at/2000089914455/Vertriebener-Pionier-der-Wiener-Ethnologie-Robert-Heine-Geldern-v>>

Non-Academic Publications

- 2006 Im Reich des Dschingis Khan. Für große und kleine Leser. Ausstellungskatalog. Schallaburg: Schallaburg Kulturbetriebsges.m.b.H. (with Christoph H. Benedikter)
- 2005–2013 Museumspädagogische Lehrbehelfe für Schulen: Leitfäden durch die Ausstellung für Renaissanceschloss Schallaburg:
- 2013 Das Indien der Maharadschas (12pp.)
- 2012 Das goldene Byzanz und der Orient (12pp.)
- 2011 Venedig – Seemacht, Kunst und Karneval (12pp.)
- 2010 Die 60er. Beatles, Pille und Revolte (15pp.)
- 2009 Napoleon – Feldherr, Kaiser und Genie (14pp.)
- 2008 Indianer. Ureinwohner Nordamerikas (16pp.)
- 2007 Die Kreuzritter. Pilger. Krieger. Abenteurer (12pp.)
- 2006 Dschingis Khan und seine Erben (14pp.)
- 2005 „Österreich ist frei“ – 50 Jahre Staatsvertrag (10pp.)